

Situation universitaire de la laographie en Grèce

LE TERME QUI DÉSIGNE L'ETHNOLOGIE EUROPÉENNE en Grèce est « laographia ». Il a été introduit, en 1884, par Nikolas Politis, fondateur de cette science en Grèce. L'étude de la laographie néo-hellénique est celle de tous les aspects de la civilisation traditionnelle du peuple grec contemporain : vie matérielle, sociale et spirituelle.

La laographie est enseignée, comme une matière indépendante, dans les Facultés des Lettres (appelées en Grèce « Facultés de Philosophie ») des universités helléniques : (a) à l'Université de Salonique, depuis 1926, par un professeur ordinaire, titulaire de la chaire appelée officiellement « chaire de religion et de vie privée des Grecs anciens et de laographie ». Cette chaire est occupée actuellement par le Professeur Démétrios Petropoulos ; (b) à l'Université d'Athènes, depuis 1947, par un professeur extraordinaire dont la chaire porte le titre de « chaire extraordinaire indépendante de laographie ». Le titulaire de cette chaire est le Professeur Georges Spyridakis ; (c) à l'Université de Janina (Ioannina, en Epire) par un professeur ordinaire de laographie, qui est actuellement le Professeur Démétrios Loukatos. Des cours de laographie sont aussi donnés dans les universités par des « docents privés » (chargés de conférences). Par exemple, à l'Université d'Athènes, à côté du professeur titulaire de la chaire, enseigne aussi un chargé de conférences, le Docteur Démétrios Oikonomidis. Un poste de maître-assistant pour l'enseignement de la musique populaire est prévu à l'Université de Salonique.

Tous les professeurs mentionnés plus haut s'occupent, outre leur enseignement *ex cathedra*, de l'organisation des séminaires de recherches scientifiques de laographie. A l'Université de Salonique, une importante collection d'objets traditionnels populaires facilite les travaux pratiques en laographie.

A l'Université d'Athènes, les cours de laographie sont obligatoires pour les étudiants des sections suivantes de la Faculté de Philosophie : (a) section de philologie, (b) section d'études médiévales et (c) section d'études néo-helléniques. A l'Université de Salonique ainsi qu'à celle de Janina, les cours de laographie figurent dans le programme d'enseignement commun de la Faculté de Philosophie, et sont obligatoires pour tous les étudiants de la première année et pour ceux des années suivantes qui sont inscrits à la section d'études médiévales et néo-helléniques.

Les diplômés des Facultés de Philosophie des universités helléniques portent le titre de « diplômé en philosophie ». Ils peuvent suivre des études postuniversitaires de spécialisation en différentes branches scientifiques, dont la laographie, l'ethnologie générale et la musicologie. Ces études sont réparties sur deux ans. Ceux qui les ont terminées peuvent trouver un poste au Centre de Recherches de Laographie Hellénique, soit dans un Musée laographique. Le plus haut grade qui puisse leur être décerné est le titre de « docteur en philosophie ».

L'Institut d'investigations laographiques le plus important en Grèce est le « Centre de Recherches de Laographie Hellénique » (appelé antérieurement « Archives de Laographie » fondées en 1918) qui appartient à l'« Académie d'Athènes » (Académie Grecque des Sciences) et dont le directeur est le Professeur G. Spyridakis. Ce centre possède (a) une riche collection de textes concernant les traditions populaires grecques, (b) une collection d'environ 15.000 enregistrements de musique populaire sur bandes magnétiques ou sur disques, (c) une discothèque d'environ 1.000 disques de musique populaire grecque et étrangère, (d) une filmothèque dont le fonds est constitué d'enregistrements cinématographiques (sur films de 16 mm) des différentes manifestations laographiques du peuple grec : danses folkloriques, scènes traditionnelles de la vie paysanne, etc., (e) une collection d'objets laographiques et d'instruments de musique populaire, (f) 3.200 collections manuscrites de matériel laographique, (g) une bibliothèque systématique spécialisée dans la laographie en général.

Prof. Georges Spyridakis, Athènes